
Les séries sédimentaires fluviatiles, lacustres et éoliennes du bassin du 
Tchad depuis le Miocène terminal. 

Résumé 
 
En Afrique et plus particulièrement dans le bassin du Tchad, la dynamique des paléoenvironnements 
durant le Mio-Pliocène a joué un rôle crucial dans l’histoire de l’émergence et de l’évolution des 
hominidés anciens.  
 Ce travail tente de reconstituer les environnements de dépôt du bassin du Tchad pendant les 7 
derniers millions d’années et de faire le lien entre les faciès arénitiques de bordures et les faciès 
argileux au centre du bassin. Une attention particulière est accordée aux environnements et à la 
dynamique des sites à hominidés de la partie Nord du bassin localisés dans une zone clé qui a joué un 
rôle de tampon oscillant au gré des fluctuations hydroclimatiques. Il tente également de retracer 
l’histoire générale du lac Tchad depuis sa mise en place il y a au moins 7 millions d’années jusqu’au 
Quaternaire terminal avec une étude détaillée du dernier colmatage de la plaine alluviale du Chari. Les 
faciès décrits s’échelonnent du lacustre à l’éolien en passant par les faciès margino-littoraux deltaïques 
ou péri-lacustres. Pour la première fois, est donné l’âge de l’installation du système lacustre du bassin 
du Tchad. 
 Si la stratigraphie générale du bassin est connue depuis les années soixante, l’interprétation 
des faciès de ces séries sédimentaires n’a jusqu’à présent pas fait l’objet d’études spécifiques 
notamment en raison de mauvaises conditions d’affleurements et de la difficulté de corréler les 
affleurements entre eux tant en âge qu’en faciès. Cette thèse est une contribution originale à la 
connaissance de séries sédimentaires du bassin du Tchad. Elle apporte de nouvelles données pour la 
compréhension des paléoenvironnements et des paléoclimats du Tchad, du Sahara et de l’Afrique 
depuis le Miocène terminal jusqu’à l’actuel. 
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Fluvial, lacustrine and eolian sedimentary deposits of Chad Basin since the 

late Miocene. 
Abstract  
 
In Africa, particularly in the Chad Basin, the dynamics of the paleoenvironment during Mio-Pliocene 
has played a critical role in the history of the emergence and evolution of early Hominids. 
 This work aims at the reconstruction of the depositional environment of Chad Basin during the 
last 7 Million years, and to define the link between the arenaceous facies at the basin boundaries and 
the argilaceous facies at the basin center. Particular attention has been given to the environments and 
dynamics of hominids sites in the northern part of the basin, in an important zone which played a 
buffer role swaying in hydroclimatic fluctuations. In addition the study aimed at retracing the general 
history of Chad lake since its origin, at least 7 Million years ago, until the end of Quaternary, with 
detailed analysis of the last clogging of the Chari alluvial plain. A wide spectrum of facies are 
described, ranging from lacustrin to eolian and including margino-littoral, deltaic or peri-lacustrine 
facies. For the first time, the age of formation of the lacustrine system in Chad basin has been 
determined. 
 Although the general stratigraphy was deciphered since the sixties, no study has been 
specifically dedicated to the facies interpretation for these sedimentary series, due to the poor outcrop 
occurrences and the difficulties arising in facies correlation and chronostratigraphic determinations.  
This study is an essential contribution to recognize the sedimentary series of the Chad Basin. It 
provides new data for the understanding of the evolution of paleoenvironments and paleoclimates of 
Chad, Sahara and Africa since the end of Miocene up to the present day.  
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